



Año XXXV

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		Tro.	Año
Castro-Urdiales . . . . .		4,00	16,00
Resto de España . . . . .		5,00	20,00
Extranjero y Ultramar . . . . .		10,00	40,00

Número corriente 35 céntimos, atrasado 40

Redacción y Administración, Calvo Sotelo  
Teléfono núm. \_\_\_\_\_

SE PUBLICA LOS DOMINGOS  
Castro-Urdiales, 29 de Julio de 1945

PRECIOS DE ANUNCIOS

Esquelas de funerales según las dimensiones.  
Reclamos y comunicados 0,75 céntimos línea.  
Anuncios por contrato a precios convencionales.

# La Industria de Castro tiende a extenderse y prosperar

## Así lo demuestran los barcos pesqueros adquiridos por los Sres. Varga Hermanos

### Perspectiva de instalación en Castro de algún Alto Horno

#### ¿Altos Hornos en Castro-Urdiales?

Hace algún tiempo venimos oyendo por la ciudad que aquello que hasta ahora solo había sido un deseo unánime de los castreños va a ser en un plazo breve? una realidad. Se trata de la instalación de un Alto Horno para la fundición de lingotes de hierro y el extrarradio de la población.

Hemos pretendido tocar todos los extremos posibles por cerciorarnos si esta aseveración estaba basada en la realidad y creemos haberlo logrado, siéndonos muy grato ponerlo en conocimiento de nuestros asiduos lectores para satisfacción de todos.

Ciertamente, Castro viene necesitando hace mucho tiempo de una industria importante en que poder emplear los brazos de muchos obreros que se ven privados de poder desarrollar su actividad en un trabajo continuo y normal y ciegamente creemos que ésta sería la que resolviera esta anómala situación creada a las familias trabajadoras en la actualidad, anomalía que nace de la falta de continuidad en los trabajos en que por sus necesidades se ven obligadas a intervenir.

Son dos las industrias que en Castro tienen una plena cabida por su situación geográfica y por la riqueza del subsuelo. La industria pesquera que, desde luego, revise bastante mayor importancia que la que el actual puerto pesquero pudiera reclamar o requerir (y de esto ya nos ocuparemos otro día) y la que ahora se pretende instalar.

No cabe duda que poseemos las minas de hierro más importantes y que estamos dotados de unas inmejorables comunicaciones para el transporte del mineral al lugar en que ha de ser instalado el Alto Horno a que nos venimos refiriendo. Esto lo han apreciado autoridades técnicas y han coincidido en que la instalación de este Alto Horno habría de ser altamente beneficiosa para la producción nacional en razón a las economías que habría de acarrear la fundición de hierro en esta localidad, en vista de lo cual se ha procedido a confeccionar los planos precisos, tanto del lugar en que va a ser enclavado este Alto Horno como de la instalación y vías de comunicación con las diferentes

minas que han de suministrar el suficiente mineral, y creemos que para estas horas esté muy próximo el momento en que por los Organismos Estatales competentes se conceda la instalación de esta importante industria y que no hace aún mucho tiempo ha sido solicitada.

Este ha de ser el paso principal para la total solución de este asunto, pues parece ser que en lo que atañe al aspecto económico está todo arreglado satisfactoriamente, que no es este tampoco un paso pequeño, pues sabido es que muchos proyectos han fracasado precisamente por falta del necesario capital.

Claro que, como en todas las cosas de la vida, siempre hay quien hace «un poco la contra», y así ha debido ocurrir ahora, pero todo tiene arreglo en esta vida cuando hay comprensión y buena fé, y tengan todos la completa seguridad de que porque esta instalación se lleve a efecto no han de paralizarse las exportaciones de mineral que hace tantísimos años se vienen llevando a efecto por los cargaderos que las Compañías Mineras tienen instalados en «Urdiales», «Castro», «Dícido» y «Setares».

Contamos, pues, con la primera materia precisa, el terreno necesario, el capital suficiente y, casi, casi nos atreveríamos a asegurarlo, con el permiso indispensable para la instalación, y tenemos noticias de que los planes concebidos por laboriosas personas de esta ciudad para llevar a efecto la misma han tenido un recibimiento acogedor en otras prestigiosas figuras a cargo de las cuales correrá la dirección técnica de esta nueva e importante industria que tanta vida y pujanza puede proporcionar al pueblo de Castro.

R. RUEDA RUIZ

Castro-Urdiales, 24 de Julio de 1945.

#### Bendición de los Barcos

Como demostración de la importancia que la industria pesquera y todos sus derivados tienen para nuestro puerto, en el número anterior de «LA ILUSTRACION DE CASTRO» adelantábamos a nuestros lectores la noticia de la bendición de dos Barcos Pareja, que para la pesca de gran altura han sido construidos en los astilleros de Santander para los Srs. Varga Hermanos, una de las firmas más importantes de la plaza.

La bendición, que tuvo lugar el día 19 del actual a las 7 de la tarde, fué hecha por el virtuoso sacerdote D. Francisco Reigadas, que lo hizo primero a bordo del barco «Mari Lina», actuando de madrina la Sra. Dña. Angeles Alvarez de Albo, esposa del insigne Jefe del Ministerio de Industria y Comercio D. Luciano Albo, acto que fué llevado a cabo estando dicho Barco atracado al muelle de Ocharan.

A continuación fué hecha la bendición del barco «Mari Paz», y terminado el acto, y conduciendo a bordo a todos los asistentes, hizo rumbo al mar recorriendo en magnífico paseo unas cuantas millas y regresando posteriormente al puerto a su punto de partida. Como madrina de este barco actuó la distinguida señorita Paz Varga, perteneciente a la firma propietaria de los dos buques.

Al acto asistieron el Sr. Alcalde de esta ciudad, el Sr. Ayudante Militar de Marina, los Sres. Jueces de Instrucción y Municipal, el Jefe Local del Movimiento, Sres. Jefes de la Guardia Civil y Carabineros, Sr. Jefe Inspector del Ferrocarril, Sr. Administrador de la Aduana, los Sres. Directores de los Bancos de Bilbao y Vizcaya, los Sres. Notario y Registrador de la propiedad, el Sr. Administrador de Correos, la Junta Directiva del Pósito de Pescadores, varios Sres. fabricantes de conservas de la localidad y otras distinguidas personalidades, cuyos nombres sentimos no recordar.

A continuación los señores invitados al acto fueron obsequiados con un vino de honor que fué servido en el Hotel Restaurant «La Marina».

Dichos Barcos con un arqueo total de ciento sesenta y cinco toneladas cada uno, desarrollan una velocidad de diez millas y doce en la económica.

Poseen cada uno dos magníficas neveras instaladas en proa y popa, con una capacidad de ochenta toneladas, llevando una carga de cincuenta toneladas de hielo y ochenta de carbón. Disponen de depósitos de agua para unas treinta toneladas; el radio de acción de dichas unidades es de 4.000 millas, con una estancia en el mar de 25 días.

Van provistos de máquinas construidas en los importantes talleres de Martín Martín de Santander, con una potencia de 225 caballos, estando dotados de los más modernos adelantos técnicos, como aparatos de radio telefonía, sondas eléctricas y demás. El aparato de radio telefonía, con receptores y transmisores marca Chalufir de la Hispano Radio Marítima tiene una

capacidad de radiación de 1.000 millas, permitiendo en cualquier momento comunicar con la Casa armadora directamente su situación y demás datos que en interés del negocio sean necesarios en cada caso.

La sonda ultramisora, de la misma marca, permitirá conocer exactamente la profundidad de las aguas y les denunciará inmediatamente la proximidad de algún bajo, banco o roca, en bien de la seguridad de los barcos.

Contando con los aparatos más modernos hay que suponer que les guarda un lisonjero porvenir, esperando que a su regreso a puerto vendrán con las neveras abarrotadas de los diversos pescados propios de sus faenas.

Sea cual fuere la base de las embarcaciones, aunque es de suponer que sea nuestro puerto el elegido, el pescado ha de proporcionar una gran fuente de riqueza, pues como decía un insigne escritor «cada pescado que se arranca al mar es una moneda de oro que se encuentra y que antes era improductiva».

Y como consecuencia, los beneficios de estos pescados se extenderán a otras ramas de la industria, ya que estas faenas de pesca se practican en todas las épocas del año, proporcionando la materia prima para el mejor funcionamiento de los exportadores del pescado en fresco y de la fabricación de conservas que tanto trabajo y vida facilita a los trabajadores de ambos sexes.

Al mismo tiempo constituirá una sana fuente de ingresos para nuestro Ayuntamiento, que dará las mayores facilidades a estas actividades industriales, a fin de lograr que estos nuevos barcos puedan servir de guía a otros que pudieran sumarse a ellos, aumentando así la flota pesquera de nuestro puerto que es una necesidad hace tiempo sentida.

Y nuestros pescadores verán ingresar en las arcas de su Pósito cantidades importantísimas en concepto de derechos.

La Casa armadora nos ruega hagamos constar su más profundo agradecimiento a las Autoridades y demás personalidades que asistieron a los actos de la bendición.

Felicitemos a los señores Varga Hermanos por tan feliz iniciativa digna por todos conceptos de conseguir que la inicial «V» propia de su apellido y símbolo del «Mari Paz» y «Mari Lina» sea llevada con orgullo por los mares, conquistando los bancos de pesca con el mismo feliz resultado que las conservas de sus fábricas conquistaron los mercados sin encontrar rival.

## “El Santo Hospital”

El Santo Hospital se celebró el jueves un acto muy simpático.

Un caritativo y generoso señor que oculta su nombre, hizo al benéfico establecimiento un donativo de 1.000 pesetas que fueron destinadas a obsequiar a los enfermos y asilados con una espléndida comida en la que se les sirvió un menú compuesto de puré de patata, paella con ternera, bonito en gazpacho, huevos con tomate y postres de dulce y frutas con vino en abundancia.

Los enfermos y asilados dieron las gracias al anónimo y generoso donante rezando algunas oraciones para pedir que la suerte le sea favorable.

Han sobrado algunas pesetas y si alguna otra persona contribuyera con una cantidad, los pobres acogidos en el Santo Hospital volverían a ser obsequiados con una comida el día de la Virgen.

En nombre de aquellos pobres desvalidos, enviamos las más expresivas gracias al generoso donante y quiera Dios que tenga muchos imitadores.

## Don Alfredo Lavín

De Madrid, donde ha pasado una larga temporada atendiendo a su delicado estado de salud, ha regresado nuestro virtuoso párroco don Alfredo Lavín.

Afortunadamente continúa muy mejorado y hacemos votos por su pronto y radical restablecimiento.

## Tiro de Platos

Han terminado las tiradas extraordinarias de Tiro al Plato en el campo de Buena-Vista, con un éxito extraordinario, tanto de público como de concurrencia de escopetas, encontrándose entre éstos las mejores de Santander, Bilbao, Las Arenas, Ampuero, Laredo, etc.

De Castro sólo se ha destacado la actuación de Júdez, que ganó la «Copa Apertura» y logró clasificarse en el «Primer Campeonato Provincial». Los demás tiradores castreños, faltos de entrenamiento.

Antes de dar los resultados felicitamos a la Sociedad Caza y Pesca de Castro por la buena organización pues todos los servicios de Secretaría, bar, etc. solo merecieron elogios por parte de todos.

### RESULTADOS:

Día 19. «Copa Apertura». Primer premio, Luis Júdez, de Castro. Segundo premio, M. Aguirre, de Las Arenas. Tercer premio, José Taramona, de Las Arenas.

Día 20. «Copa Buena-Vista». Primer premio, M. Aguirre, de Las Arenas. Segundo premio, T. Arana, de Sevilla.

Día 21. «2.º Gran Premio Castro-Urdiales». Primer premio, Patricio Otero, de Bilbao. Segundo premio, Pedro R. Ocejó, de Ampuero. Tercer premio, José Eloy Fernández, de Ampuero.

Día 22. «Copa Federación». Primer premio, M. Pereda, de Santander. Segundo premio, Mano Collantes, de Santander.

«1.º Premio Campeonato Provincial». Primer premio, E. Ruiz, de Ampuero. Segundo premio, Pradere, de Ampuero. Tercer premio, José Taramona, de Las Arenas.

Repartiendo en este Campeonato que fué disputadísimo el 4.º, 5.º y 6.º premio entre Otero, de Bilbao, Aguirre, de Las Arenas, Júdez, de Castro y Eloy Fernández, de Ampuero.

Las copas de regularidad fueron ganadas por Aguirre y Arana, por este orden.

Nuestros apreciables lectores sabrán dispensarnos el que debido a las dificultades del fluido eléctrico publicaremos hoy dos páginas solamente, dejando para el número próximo originales de interés.

## DE REGATAS

### Nuestros bravos remeros triunfan ampliamente en la primera prueba del primer Campeonato de Bateles del Cantábrico

Ante un gentío inmenso extendido a todo lo largo de los muelles de Portugalete y la parte de Las Arenas, el día de Santiago se celebró la primera prueba del primer Campeonato de Bateles del Cantábrico con un recorrido de 2.000 metros, a dos vueltas de 500 metros cada una y tres cibogas.

En la primera tanda tomaron parte los bateles del «Kaiku» de Sestao, Castro-Urdiales y los «Raspas», de las Arenas; y en la segunda, los de Santurce, «La Iberia», de Sestao, Algorta y Portugalete.

Desde los primeros momentos de la regata pudo apreciarse fácilmente la superioridad de los remeros castreños que vencieron ampliamente y muy destacados a todas las tripulaciones de Vizcaya.

El tiempo logrado por Castro fué de 9 m. 46 s. «Raspas» 10-6 3/5; Santurce 10-17; Portugalete, 10-36 1/5; Algorta, 10-43 3/5.

La prueba definitiva que estaba anunciada para el jueves tuvo que suspenderse por el fuerte viento reinante.

Tanto en Castro como en todos los pueblos de la Ría se da por descontado el triunfo de los remeros castreños cuando se celebre la regata definitiva, que tendrá lugar hoy, domingo, a las ocho de la tarde.

En Castro fué grande el entusiasmo que reinó con motivo del triunfo y por la noche nuestros bravos remeros fueron obsequiados por los señores don Ramón Peña Aznar y don Francisco Ocharan con

una espléndida cena que fué servida por el Hotel «La Marina» con todo el esmero que distingue a la casa.

Asistieron también otras muchas distinguidas personas que dieron al acto realce y animación.

Hubo algún discurso y se entonaron algunas canciones, reinando la más franca alegría.

Enhorabuena a los bravos remeros castreños, de los que nos ocuparemos más extensamente en próxima ocasión.

\* \* \*

Por nuestros bravos remeros se están haciendo ya los entrenamientos en la trainerilla que ha de tomar parte en el Campeonato de España de trainerillas, cuyas pruebas tendrán lugar en la Ría durante los días 4 y 5 de Agosto próximo.

Nuestros remeros están muy animados y en todos los puertos de la costa es muy grande el entusiasmo que reina por este primer Campeonato de Trainerillas.

\* \* \*

Hoy domingo, a las doce, entrará lugar el acto de la bendición de la trainerilla adquirida para que los remeros castreños puedan tomar parte en el Campeonato de Trainerillas de España.

Como madrina actuará la distinguida señorita María Soledad Peña Rodríguez, hija del Presidente de la Sociedad del Remo, don Ramón Peña Aznar.

## Pedro Iglesias

Ultramarinos finos. Licores de clase superior...

Vino superior. Pruébelo y convéncense  
**Brazomar - Castro-Urdiales**

## De Acción Católica

Con motivo de la festividad de Santiago su Santo Patrón, la Juventud de Acción Católica celebró el miércoles último algunos actos propios de la solemnidad del día.

A las nueve de la mañana se celebró en Santa María una misa con Comunión general y a las diez y media tuvo lugar una reunión en la que hablaron brevemente varios dirigentes diocesanos.

A las doce se celebró en la playa un gran partido de fútbol entre dos equipos de la localidad.

A las dos de la tarde tuvo lugar en los salones del Círculo Católico un gran banquete en el que fué servido admirablemente un espléndido menú por el Hotel «La Marina».

Con los jóvenes de Acción Católica se sentaron a la mesa algunos veteranos.

Durante la comida reinó una franca camaradería y a los postres hicieron uso de la palabra los señores don Eusebio Sertucha, el propagandista diocesano don Luis Marquina, el consiliario don Valentín Fernández, don José Merino Gana, presidente del Círculo Católico, y el Presidente de la Juventud de Acción Católica don José Sánchez Llamosas.

Todos se expresaron en términos laudatorios y de aliento para la Juventud de Acción Católica, siendo muy aplaudidos.

Y después de un poco de canto terminó este simpático acto del que todos salieron satisfechos.

## A. Católica de la Mujer de Castro-Urdiales

### Ayuda para los necesitados de la guerra

### Llamamiento general del Santo Padre

Con fecha 19 de Mayo pasado, el Santo Padre se ha dirigido a todas las mujeres de Acción Católica de España, solicitando ayuda para los necesitados de la guerra.

Con el fin de que el próximo invierno que, desgraciadamente, promete ser muy duro, se amortigüe todo lo posible su dureza, Acción Católica de la mujer de Castro-Urdiales, haciéndose eco de dicho llamamiento se dirige por la presente a todas las mujeres de Castro para que aporten su granito de arena a esta gran obra de caridad, confeccionando jerseys, chalecos, envolturas o cualquier otra clase de prendas que cubran los huesos de tanta gente desamparada por la crueldad de la pasada guerra.

Dichas prendas se reciben en el domicilio de la presidenta, doña María Teresa Ibañez de Munguira, cuyo plazo de entrega termina en el mes de Octubre próximo, ya que el Santo Padre tiene especial interés en que en las próximas Navidades se proceda a su reparto.

¡Mujeres de Castro! Que mientras en tu hogar no falta en ese día el abrigo de los tuyos, no tengas el remordimiento de que en otros hogares estén a falta de él.

## Munguira Villanueva

Médico

De Asistencia Pública Domiciliaria y del Santo Hospital Civil

José María de Pereda

Castro-Urdiales

## Notas

### Obra Sindical - Previsión Social.

Por existir muchas dudas sobre el particular, se advierte a todas las VIUDAS con hijos menores de 14 años, aunque SOLAMENTE TENGAN UN HIJO, y que se dediquen a las labores del campo, tienen derecho a percibir el Subsidio Familiar en la Rama Agrícola.

Pueden dirigirse a esta Obra Sindical donde se les facilitará toda clase de detalles.

El corresponsal Comarcal.

### Delegación Sindical Comarcal

Se advierte a todas las empresas y productores en general que el pasado día 25 del actual, Fiesta de Santiago Apóstol, es ABONABLE Y RECUPERABLE.

El Delegado Sindical Comarcal.

## NOTICIAS

Para pasar la temporada veraniega e esta ciudad han llegado:

De Santander ha llegado nuestro querido amigo el reputado arquitecto don José Villamor, acompañado de su digna esposa la distinguida señora doña Clementina Pico y demás familiares.

—De Bilbao nuestro querido amigo don Fernando Tubet con su distinguida familia.

—De Zaragoza nuestro querido amigo el señor don Mariano Bellido.

—De Bilbao nuestro querido amigo don José L. Duñabeitia con su esposa la distinguida señora doña Milagros Zabala y sus sobrinas.

—De la misma población el consejero del Banco de Bilbao don Julio Gondra con su esposa la distinguida señora doña Juana Romero Estebanot y demás familiares.

—De Madrid el señor don Antonio Martínez con su distinguida familia.

—De Madrid, para pasar el verano en casa de sus hermanos, la distinguida señora doña Rosario Basabe, acompañada de su hijo don Miguel, quien después de brillantísimas oposiciones ha obtenido una plaza de Vista de Aduanas.

—Al pueblo de Mioño ha llegado de Bilbao don Bautista Petuya y familia.

—Al mismo pueblo ha llegado de Madrid el señor don Plácido García.

—De Madrid la respetable señora doña Natividad Domínguez, viuda de Zapatero, acompañada de sus hijos los reputados médicos don José y don Antonio Zapatero.

—De la misma población la distinguida señorita María Carmen Tundidor.

—De San Sebastián, la señorita Angelines Idoy.

—De Madrid don Francisco Garjo y su esposa doña Piedad Cortejarena.

—De Madrid, el Excmo. general Tamayo y su hija la señorita Josefina Tamayo.

—De Madrid, la señora doña Dolores Somovilla, viuda de Gamín y su hija la señorita Lolita Gamín.

—De Barcelona, el Excmo. señor Contra-Almirante de la Armada don Benigno González-Aller, con su esposa la Excmo. señora doña Carmen Hierro de González-Aller y sus hijos Lolita, Ana María y José Ignacio.

—De Madrid, la señora viuda de Sanguino con su hija la señorita Florita Sanguino y sus nietos Conchita, Elena y Francisco José.

—De Madrid, los señores de Durán y su hija la señorita Chona Durán.

—De Bilbao, don José Helguera, acompañado de su esposa e hijos.

—Para Casablanca han salido la respetable señora doña Elisa Arizmendi de González y su hija la distinguida señora doña María Luz. Esta última se dirigirá después a Argel a unirse con su esposo.

## MISAS GREGORIANAS

Ayer sábado día 28, a las 9 y media en la Iglesia de Santa María, dieron principio las misas Gregorianas por el alma del joven Félix Ortiz Pradera (q. e. p. d.), que falleció en León en accidente de aviación en el Aeródromo de la Virgen del Camino.

Reiteramos a sus familiares nuestro sentido pésame.